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 Édito
Chères Bouésiennes, Chers Bouésiens,

Il y a un an, nous espérions une année plus florissante, plus festive, plus vivante que 2020. Cha-
cun souhaitait le retour des moments de convivialité en famille, entre amis, le retour des activités 
sportives et associatives. Nous voyons aujourd’hui que si cela s’est bien amélioré en 2021, nous 
n’en sommes pas encore totalement sortis ; il y a toujours une « vague » pour nous le rappeler.

Quoi qu’il en soit, il faut avancer ! Certes nous devrons tenir compte de nouveaux para-
mètres, de nouvelles contraintes, bousculer nos habitudes, mais c’est tous ensemble, collecti-
vement, que nous réussirons. Un proverbe dit : « Seul on va plus vite, ensemble on va plus 
loin ». Deux maîtres-mots : Confiance et Solidarité.

Vous avez pu voir certains travaux et aménagements dans le bourg : les nouvelles plantations sur 
le parking de la salle des fêtes, un vitrail neuf à l’église, la réfection du mur du cimetière, la mise 
en place d’un abri pour les vélos en face de la mairie, l’installation des toilettes publiques. D’autres 
plus importants et beaucoup plus gênants pendant leur réalisation, comme les travaux de la 
RD90, qui, une fois terminés, améliorent tout de même agréablement les entrées est et ouest de 
la commune. Nous avons aussi pu enfin procéder, dans le cadre de l’opération « Une naissance, 
un arbre » initiée par la région, à la plantation d’arbres pour nos enfants de Bouée nés en 2018.

Parallèlement à ces aménagements, nous lançons des études préalables pour la construction 
d’un nouveau Centre Technique Municipal, en remplacement du bâtiment actuel, trop exigu et 
peu fonctionnel. Ce nouveau bâtiment, répondant aux nouvelles normes environnementales, 
permettra d’appuyer l’action quotidienne des services techniques municipaux.

D’autres études vont suivre dès 2022 pour un projet de rénovation et surtout de sécurisation de 
l’église qui fait partie, rappelons-le, des bâtiments communaux. Nous sommes accompagnés en 
cela par le CAUE (Conseil en Architecture, Urbanisme et Environnement) de Loire-Atlantique pour 
la méthodologie et l’approche du projet, ainsi que par la DRFIP (Direction Régionale des Finances 
Publiques) pour la prospective financière.

Un projet de « Sémaphore » est également prévu au niveau des ruines de Rohars, propriétés du 
Conservatoire du Littoral.

Tous ces projets, ces travaux divers et aménagements, nous voulons les mener à bien pour que 
tous les habitants s’épanouissent sereinement dans notre commune. Il serait dommage que des 
dégradations diverses, des aubettes vandalisées, des tags, des dépôts sauvages et autres incivili-
tés, de quelques-uns seulement, viennent gâcher notre joli environnement à Bouée.

Au nom de toute l’équipe municipale, je vous souhaite, à toutes et à tous, une très belle et très 
heureuse année 2022. Soyons confiants et optimistes, c’est le moteur de la réussite.

Le Maire, André LE BORGNE
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Compte rendu de la séance du Conseil Municipal  Compte rendu de la séance du Conseil Municipal  
du mardi 2 novembre 2021du mardi 2 novembre 2021
Le Conseil Municipal : 
•  APPROUVE le compte rendu du 21 septembre 2021 - voté à l’una-

nimité ;
•  DÉSIGNE Mme SURGET en tant que secrétaire de séance - voté à 

l’unanimité ;
•  A PRIS ACTE des Décisions du Maire prise en vertu des délégations 

confiées par délibération du 27 mai 2020 ;
•  APPROUVE les admissions en non-valeur présentées - voté à l’una-

nimité ;
•  APPROUVE la demande d’adopter la nomenclature comptable M57 

ainsi que l’organisation des amortissements à compter du 1er janvier 
2022 - voté à l’unanimité ;

•  APPROUVE le projet d’avenant n°2 à la convention avec le CDG44 - 
voté à l’unanimité ;

•  APPROUVE la création de deux postes d’agent recenseurs pour les 
opérations 2022- voté à l’unanimité ;

•  APPROUVE le projet de convention avec le CAUE de Loire-Atlan-
tique - voté à l’unanimité ;

•  APPROUVE le projet d’opération d’investissement 2022 de construc-
tion d’un Centre Technique Municipal ainsi les demandes de subven-
tion - voté à l’unanimité ;

•  APPROUVE le projet d’opération d’investissement 2022 de travaux 
de sécurisation et de réhabilitation de l’église Notre Dame ainsi les 
demandes de subvention - voté à l’unanimité ;

•  DONNE UN AVIS FAVORABLE à la demande de dérogation du repos 
dominical pour les commerces en Loire-Atlantique le 28 novembre - 
voté à la majorité (7 POUR / 3 CONTRE / 1 ABSENTION) ;

•  DÉSIGNE Séverine LA BARRE (titulaire) et Céline CLEMOT (suppléante) 
déléguées communales au sein de la Commission Intercommunale 
d’Accessibilité (CIA) et Michaël NICOLAS délégué communal auprès 
du Conseil d’exploitation du Service Publique d’Assainissement Non 
Collectif (SPANC) - voté à l’unanimité ;

•  DONNE UN AVIS FAVORABLE à la proposition d’augmentation de 
capital de Loire-Atlantique Développement - voté à l’unanimité ;

État civil

Bienvenue àBienvenue à
COUSIN Liv   ............................................................................21 janvier

GOUPIL Iris ............................................................................... 31 mars

DAMENE Rihem  .....................................................................02 avril

LAMARE Kenley .......................................................................15 avril

MAIJONNADE Iris ...................................................................03 mai

PLACET Alba ............................................................................31 mai

DREHER Morgane  .................................................................14 juin 

BOURBAO Ariel  ......................................................................28 juin

BOURBAO Camille  ................................................................28 juin

IMBERT Soann  ........................................................................05 juillet

VATINEL Eléonn .......................................................................12 août

EON Tyto ...................................................................................18 août

LELOUP Milan ..........................................................................22 août

GARRIGOU-GRANDCHAMP Melchior ...............................21 septembre

CHARLES Ophélie ...................................................................14 octobre

JEAN Noah ...............................................................................08 novembre

BESSONNEAU MOREAU Jules .............................................13 novembre

CLÉRO Lilia ...............................................................................14 novembre

Ils se sont dit ouiIls se sont dit oui
LE TUTOUR Landry & JEANSON Élodie ............................22 mai

AHMAT MAHAMAT Abdelhamit & RIOT Julie..................26 juin

BLANCHARD Anthony & STRAND Angéline ...................10 juillet

Ils nous ont quittésIls nous ont quittés
RAMET Martine née LOYER .................................................07 avril

HERVOCHE Bernard ...............................................................14 avril

CODEL Geneviève ..................................................................10 juillet

LECOUTY Evelyne ...................................................................11 septembre

BIORET Lucette née MABIT ..................................................25 septembre 

BIORET Monique née BRIAND ............................................18 octobre

ABRAHAM Patrick ...................................................................28 octobre

ORGUES Philippe ....................................................................11 novembre 

LAPPARTIEN Evelyne née PIGNOL .....................................14 novembre

du 1er janvier 2021 au 1er décembre 2021
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Recensement 2022Recensement 2022
Initialement prévu en 2021, puis reporté en raison de la crise sanitaire, le 
recensement de la population de La commune de BOUÉE aura lieu en 2022 
du jeudi 20 janvier jusqu’au 19 février 2022. 

Nous avons recruté deux agents recenseurs : Patricia 
AMIAUD et Amandine FRAVEL. 

Elles passeront chez vous afin de vous remettre les do-
cuments qu’il faudra remplir et leur rendre. 

Il vous sera également possible de les transmettre par 
internet. 

Le bon dérou-
lement et la 
participation 
de tous aux 
opérations de 
recensement 
sont indispen-
sables pour la 

commune (dotations supplémentaires 
de l’état en jeu permettant de financer 
des projets pour les Bouésiens). 

Nous vous remercions par avance de ré-
server un bon accueil à nos deux agents 
recenseurs.

Commémoration du 11 novembreCommémoration du 11 novembre
Dimanche 14 novembre 2021, la commémoration de l’Ar-
mistice du 11-Novembre.

À l’occasion du 103e anniversaire de l’Armistice, une messe offi-
cielle a été célébrée à l’église de Bouée, élus, anciens combat-
tants et soldats représentants ont ensuite gagné le Monument 
aux morts. Mme La député Audrey DUFEU était présente pour 
cet hommage.

Infos municipales

Toilettes publiques opérationnelles !Toilettes publiques opérationnelles !
Depuis le 3 décembre dernier, les toilettes publiques sont 
désormais accessibles au public.

L’ensemble des travaux préalables ont été réalisés.
L’opération a coûté au total 37 012,30 € HT. Ce projet a béné-
ficié d’un soutien du Département de Loire-Atlantique au titre 
du fonds commune pour un montant total de 23 632 € HT soit 
64 % de la dépense.
Nous remercions le département pour son soutien.

Soutien de la Région des Soutien de la Région des 
pays de Loire à la communepays de Loire à la commune
Grâce au soutien de la Région des Pays de la 
Loire (47 718 €), la commune a pu investir pour 
améliorer la qualité du service public et l’entre-
tien des bâtiments communaux.

Ainsi, 3 opérations ont pu avoir lieu :
l  Renouvellement de l’équipement électro-

ménager du restaurant scolaire - dépense : 
12 840 € HT – aide de la Région : 10 000 € soit 
78% de la dépense)

l  Travaux de réfection d’une partie du mur 
du cimetière et restauration d’un vitrail de 
l’église Notre Dame - dépense : 18 057,49 € 
- aide de la Région : 14 338 € soit 79% de la dé-
pense)

l  Renouvellement des équipements commu-
naux pour les services techniques (broyeuse, 
balayeuse) - dépense : 34 660,67 € HT – aide de la 
Région : 23 380 € soit 67 %

Patricia AMIAUD

Amandine FRAVEL
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Infos municipales
Route du Sillon et route du SylRoute du Sillon et route du Syl
Sécurisation et réfection 
Suite à plusieurs demandes de riverains, la municipalité a souhaité créer un 
trottoir route du Sillon et un cheminement piéton sécurisé par des potelets. 
C’est désormais chose faîte !

Le Département a souhaité profiter de 
ces travaux pour refaire complètement 
le revêtement sur ces voies en agglomé-
ration (dépense d’environ 40 000 € HT  
pris en charge directement par le dé-
partement). Atlantic’eau a également 
profité de réhabiliter son réseau d’eau 
potable.
D’autres secteurs de la Commune ont 
pu bénéficier de travaux de réfection 
ponctuelle.
Le chiffrage total de la dépense sera 
communiqué lors du prochain bulletin 
municipal.
Pour l’ensemble de ces opérations, la 
Commune a pu bénéficier d’une aide 
du Département au titre du fonds 

de relance voirie pour 5 184 € et des 
amendes de polices pour 12 364 €.
Nous remercions le Département de 
Loire-Atlantique, ainsi que l’ensemble 
des entreprises, qui sont intervenus sur 
ce projet et les riverains pour leur pa-
tience quant à la durée et les désagré-
ments occasionnés.

Une naissance, un arbre.Une naissance, un arbre.
Samedi 13 novembre 2021. 
En février 2020, la commune a adhéré à l’opération « Une naissance, un arbre » une action proposée par la région des Pays de la Loire afin 
d’inciter les communes au reboisement des territoires. 

« Nous avons décidé que les enfants nés en 2018 deviendront parrain 
d’un arbre, symbole de vie et de croissance. Dix-neuf arbres ont ainsi 
été sélectionnés par Jérôme, employé communal spécialiste des espaces 
verts, pour une plantation, fin 2020, au lieu-dit Bois-Giraud. La crise sa-
nitaire nous a empêchés de mettre en place cette manifestation. Malgré 
tout, dix-huit arbres ont été plantés fin 2020 et nous en avons gardé un 

pour la cérémonie d’aujourd’hui », a expliqué Monsieur le Maire André Le 
Borgne, en présence des familles concernées par cette opération. 

Ces arbres plantés participeront aussi à la restauration de la trame verte 
de Bouée. Cette initiative sera reconduite pour les enfants nés en 2019 et 
2020.

Les Greenings ont fait le showLes Greenings ont fait le show
Samedi 6 novembre 2021,  

à la salle des fêtes de Bouée. 

Les Greenings se sont produits le temps d’une soirée de-
vant une cinquantaine de personnes. 

« Même si nous aurions aimé avoir plus de spectateurs, 
nous sommes ravis de cette soirée. Les gens étaient 
contents et nous n’avons eu que de bons retours ». 

C’était une première pour l’équipe de la commission 
culture de la municipalité de Bouée.



Histoire locale

Le Fief-Brisset

Le  Fief-Brisset  est  un  hameau  de

Bouée,  avec une seule  maison et  des  terres

appelées  le  grand clos  du  Fief-Brisset  et  la

gagnerie du Fief-Brisset. L'ensemble se situe

à  proximité  du  village  de  la  Priourais,  non

loin du marais de la Roche. La prononciation

traditionnelle était Fé Brisset.

Le  Fief-Brisset  était  dans  la

mouvance  de  la  baronnie  de  la  Roche-en-

Savenay.  On  en  trouve  mention  dès  1544,

mais  il  faut  attendre  jusqu'à  1700  environ

pour  connaître  les  habitants  et  les

propriétaires de la maison.

Le  premier  « sieur  du  Fief-Brisset »

connu est Jean Baptiste Viollet, un habitant de

Cordemais, mort en 1710. Ses fermiers sont

François  Sauzereau  et  sa  femme  Françoise

Bernard, morts à quelques jours d’intervalle en 1707. Quelques années plus tard, c'est Charles Viollet, sieur

du Breil, neveu du précédent, qui possède le Fief-Brisset. Par bail du 24 septembre 1745, il loue pour neuf

ans sa propriété à Jean Chevalier, laboureur, et Angélique Bessard, sa femme. L'acte nous apprend que la

maison est couverte de tuiles et les dépendances de « ros et boure », c'est-à-dire d'une toiture végétale.

Lorsque  Charles  Viollet  meurt  en  1761,  il  laisse  deux  enfants,  qui  sont  mineurs.  Comme  leur

situation financière est mauvaise, leurs biens immobiliers doivent être vendus aux enchères, en 1768, à la

demande de leur tuteur.  L'opération va être  très  laborieuse.  Les enchères  sont  reçues par  un notaire de

Cordemais, après avoir été annoncées, comme il est de coutume, par des publications aux prônes des grandes

messes  à  Bouée  et  Cordemais.  Le 23 juin,  Julien  Héridet,  laboureur  et  marchand demeurant  à  Bel-Air

propose 2400 livres pour la maison du Fief-Brisset et des terres voisines, 12 articles au total  ; personne ne

surenchérit. Le tuteur trouve l'enchère insuffisante et déplore le manque d'enchérisseurs. Il demande le report

de la vente au 7 juillet, après de nouvelles publications. Ce jour venu, Julien Héridet persiste dans son offre  ;

René Chevalier, de la Hunelière, offre 2500 livres, Héridet monte à 2600 livres. Le tuteur n'est toujours pas

satisfait et de nouvelles enchères sont prévues pour le 11 août. René Chevalier fait une offre de 1500 livres

pour trois articles seulement, dont la maison ; Julien Héridet propose 1600 livres. Toujours insatisfait,  le

tuteur fait reporter la vente au 26 août. Héridet renouvelle son offre de 1600 livres  ; un nouvel enchérisseur

se manifeste : M. de Lépinay, le châtelain de la Bessardais, qui propose 1650 livres. René Chevalier monte à

1700 livres,  Julien Héridet  à 1800.  Puis,  Lépinay et  Héridet  restent  les  seuls  enchérisseurs.  Le premier

termine à 1860 livres, mais le tuteur fait encore reporter la conclusion de la vente. Une cinquième séance a

lieu le 9 septembre. M. de Lépinay offre 2400 livres, mais avec l'adjonction d'un quatrième article, ce qui est

accepté par le tuteur. Neuf enchères suivent et Julien Héridet finit par l'emporter avec une offre à 2610 livres.

Il annonce alors qu'il est acheteur avec son père, autre Julien Héridet, chacun pour une moitié. Aussitôt, ils

payent en louis d'or de 24 livres et en écus de 6 et 3 livres. Le fils meurt en 1770, deux ans après la vente. Le

père s'installe au Fief-Brisset, où il décède en 1777, âgé de 88 ans.

Il laisse quatre filles dont l'une, Françoise, est mariée à Guillaume Barrais depuis 1771 ; le couple

habite le Fief-Brisset puis s'installe à la Noë en 1784, dans une métairie appartenant au seigneur de la Cour-

de-Bouée. Ils emportent beaucoup de choses, ce qui est à l'origine d'un différend familial qui va perdurer

plus de trente ans. Il se déclenche après le décès de Françoise Héridet, survenu en janvier 1785. Comme elle

n'a pas eu d'enfant, ses biens devraient revenir à ses sœurs, mais Guillaume Barrais prétend que sa défunte

épouse  et  lui  se  sont  fait  donation mutuelle  de  leurs  meubles  en  1776.  Il  est  assigné  devant  la  justice

Le Fief-Brisset sur le plan cadastral de 1827
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seigneuriale de Savenay par ses trois belles-sœurs, Marie, Jeanne et Marguerite Héridet, toutes célibataires,

le 15 mars 1785. Marie meurt deux jours plus tard à Cordemais. L'inventaire et prisage (estimation de la

valeur) des meubles ayant appartenu aux parents Héridet est réalisé le 31 mars. Il commence à la Noë, où

Guillaume Barrais présente les objets qu'il a emportés du Fief-Brisset et qui sont estimés valoir 226 livres.

Dans  la  maison  du  Fief-Brisset,  la  valeur  estimée  est  de  374  livres.  Mais  Guillaume  Barrais  omet  de

mentionner qu'il vient de vendre pour 333 livres les deux bœufs qu'il avait en commun avec son beau-père.

Beaucoup de sujets de contestation sont aussi évoqués devant la justice, dont la sentence est prononcée le 17

novembre 1787. Les sœurs Héridet obtiennent un dédommagement, mais toutes leurs demandes ne sont pas

acceptées.

L'affaire reprend après la mort de Guillaume Barrais, survenue le 9 novembre 1815 à Savenay. Dès

le  22  novembre,  ses  belles-sœurs,  Marguerite  et  Jeanne  Héridet,  qui  habitent  au  Fief-Brisset,  donnent

procuration devant notaire à Louis Hamion pour s'informer sur la prétendue donation mutuelle des époux

Barrais.  Louis  Hamion est  un cultivateur  qui  habite  aussi  le  Fief-Brisset,  avec sa  femme et  leurs  deux

enfants ; il y demeurait déjà avant son mariage, en 1799, peut-être était-il le valet des sœurs Héridet. Ses

démarches durent être fructueuses car, dès le 9 janvier 1816, il signait, en tant que fondé de pouvoir des

sœurs Héridet, une transaction avec les enfants que Guillaume Barrais avait eus d'un deuxième mariage ;

ceux-ci reconnaissaient être redevables d'une somme de 180 francs.

Cette histoire mesquine n'aurait pas mérité d'être relatée si longuement si les sœurs Héridet n'avaient

gagné leur place dans les annales de Bouée par leur exceptionnelle longévité. Marguerite mourut en 1820, à

96 ans ; Jeanne termina ses jours le 12 juin 1828, centenaire, car elle était née en 1727. Elles partageaient

toujours leur demeure avec les Hamion.

Après le décès de Jeanne Héridet, la maison du Fief-Brisset dut être vendue. Elle appartint à des

propriétaires qui ne l'habitaient pas et la louaient. En 1859, les fermiers étaient un couple de journaliers,

Joseph Gascoin et Jeanne Ricordel. Ils prenaient en pension des enfants trouvés et abandonnés du dépôt des

orphelins du département de la Loire-Inférieure. En l'espace d'un an, trois de ces enfants moururent chez eux,

en bas âge.

En 1882, c'est François Guibert qui est propriétaire du Fief-Brisset ; sa femme, Marie Boucaud, et lui

sont cultivateurs et ils s'y installent. Ils y ont fini leurs jours et leur postérité a habité les lieux pendant des

décennies.

Bernard David
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L'art et la géométrie 
La classe de CE2 CM1 CM2, vient de démarrer un travail
autour de l'art et la géométrie. L'objectif étant de découvrir
différentes œuvres d'artistes mais aussi de réaliser des
productions soignées. Ce travail a commencé par les rosaces
mérovingiennes. Par la suite les élèves utiliseront leurs
connaissances sur les cercles, les polygones et les angles
droits dans leurs productions. 

Bulletin n° 230 - Décembre 2021

Enfance
École Les CourlisÉcole Les Courlis
École et cinéma :
L'école est de nouveau inscrite cette année au dispositif école et cinéma. 
Il s'agit de se rendre au cinéma et visionner des films ou des films d'animation, 
que les élèves n'ont pas l'habitude de voir.
En amont ou en aval, le film est travaillé à nouveau en classe. Les élèves 
peuvent s'exprimer sur ce qu'ils ont compris ou non, apprécié ou non. Parfois 
certains passages sont analysés.
Les élèves du CP au CM2 se rendront 3 fois au cinéma et les maternelles 2 fois.
La classe de CP CE1 a été la première à s'y rendre.

La semaine du goût
Toutes les classes ont participé à la semaine du goût. 
Les plus grands ont pu découvrir des fromages différents ainsi que des pains 
particuliers. Les autres élèves ont cuisiné, goûté, travaillé sur le lexique lié aux 
aliments. La classe de MS GS a trié les aliments selon leur origine (végétale 
ou animale), a créé de jolies assiettes de crudités puis les ont mangées, ils ont
sentis des aliments (fromage, poireau, café…), ont touché des aliments dans un 
sac sans les voir (noix, pomme de terre, orange…), ont goûté des jus de fruits.
Enfin, ils ont goûté des aliments acides (citron), sucrés (datte), salés (champi-
gnon) et amers (endive).

Le projet des Courlis
Chaque enfant a laissé son empreinte sur un courlis avec les autres élèves 
de sa classe. 
Ainsi nous avons dans l'école 4 courlis, pour représenter les 4 classes.

Semaine de la maternelle  
avec les élèves de petite section
Lors de la semaine de la maternelle qui a eu lieu du 22 au 26 novembre, 
les élèves de la classe de petite section ont invité leurs parents ou grands- 
parents à venir dans la classe.
Mardi, ils ont joué à des jeux de société.
Jeudi et vendredi, ils ont découvert les 5 sens, les saveurs et les aliments lors 
d'ateliers sur le goût. Ils ont pu cuisiner, goûter, associer des jus aux fruits ou 
aux légumes, classer les aliments suivant la saveur : sucré, salé, amer ou acide, 
réaliser un visage et un personnage avec des fruits et légumes en s'inspirant 
du travail du peintre Arcimboldo, reconnaître par l'odorat et le toucher des 
aliments.

Les expériences scientifiques
Les élèves de CM1 et CM2 travaillent autour des mélanges. 
Ils distinguent les mélanges homogènes et hé-
térogènes. Ensuite ils ont essayé de récupérer 
leur solide (farine, semoule, terre, sucre, sel, 
poivre). Après la mise en place d'hypothèses, ils 
ont tenté de récupérer le produit. La conclusion 
c'est que pour les mélanges hétérogènes, nous 
pouvons utiliser la décantation et la filtration 
mais pour les mélanges homogènes, il faut utili-
ser la technique de l'évaporation.

L'art et la géométrie
La classe de CE2 CM1 CM2, vient de démarrer un travail autour de l'art et 
la géométrie. 
L'objectif étant de découvrir différentes œuvres d'artistes mais aussi de réaliser 
des productions soignées. Ce travail a commencé par les rosaces mérovin-
giennes. Par la suite les élèves utiliseront leurs connaissances sur les cercles, les 
polygones et les angles droits dans leurs productions.

Bouée infos. 

Ecole et cinéma 

L'école est de nouveau inscrite cette année au dispositif école et cinéma. Il s'agit de se rendre au 

cinéma et visionner des films ou des films d'animation, que les élèves n'ont pas l'habitude de voir. 

En amont ou en aval, le film est travaillé à nouveau en classe. Les élèves peuvent s'exprimer sur ce 

qu'ils ont compris ou non, apprécié ou non. Parfois certains passages sont analysés. 

Les élèves du CP au CM2 se rendront 3 fois au cinéma et les maternelles 2 fois. 

La classe de CP CE1 a été la première à s'y rendre. 

La semaine du goût 

Toutes les classes ont participé à la semaine du goût. Les plus

grands ont pu découvrir des fromages différents ainsi que des

pains particuliers. Les autres élèves ont cuisiné, goûté, travaillé

sur le lexique lié aux aliments. La classe de MS GS a  trié » les

aliments selon leur origine (végétale
ou animale), a créé de jolies assiettes de crudités puis  les ont
mangées, ils ont
senti des aliments (fromage, poireau, café...),ont touché des aliments
dans un sac sans les 
voir (noix, pomme de terre, orange...), ont goûté des jus de fruits.
Enfin, ils ont  goûté des 

aliments acides (citron), sucrés (datte), salés (champignon) et amers (endive). 
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Semaine de la maternelle avec les élèves de petite-section

Lors de la semaine de la maternelle qui a eu lieu du 22 au 26 novembre, les élèves de la classe

de petite-section ont invité leurs parents ou grands-parents à venir dans la classe. 

Mardi, ils ont joué à des jeux de société. 

Jeudi et vendredi, ils ont découvert les 5 sens, les saveurs et les aliments lors d'ateliers sur le 

goût. Ils ont pu cuisiner, goûter, associer des jus aux fruits ou aux légumes, classer les 

aliments suivant la saveur :  sucré, salé, amer ou acide, réaliser un visage et un personnage 

avec des fruits et légumes en s'inspirant du travail du peintre Arcimboldo, reconnaître par 

l'odorat et le toucher des aliments.

   

  

  

Le projet des Courlis 

Chaque enfant a laissé son empreinte sur un courlis avec les autres élèves de sa classe. Ainsi 

nous avons dans l'école 4 courlis, pour représenter les 4 classes. 
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nous avons dans l'école 4 courlis, pour représenter les 4 classes. 
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École Sainte Thérèse École Sainte Thérèse 
Partage européen  

Les plus pe-
tits mettent en 
place un par-
tage européen 
avec une classe 
de maternelle à 
Athènes. 
Dans le cadre 
de notre pro-
jet autour du 
monde, la 

classe de maternelle échange avec une classe de moyenne section à 
Athènes en Grèce. Cet échange est lié à l'album « Le loup qui voulait 
faire le tour du monde » d'Orianne L'ALLEMAND. 
Notre classe doit prendre des photos du loup dans Bouée pour présen-
ter notre ville à cette école en Grèce.

Ils poursuivent leur tour du monde
Classes de CM1 et CM2  
Léo : Dans la classe, nous avons un projet « Tour du monde » pour 
comprendre les traditions des autres pays.

Louna, Arthur : Nous avons réalisé des bricolages sur les différents 
continents comme la mise en couleur de chefs indiens ou la création 
de « poupées sans soucis » pour l’Amérique.

Maya : Nous étudions des albums sur les continents que nous tra-
versons. Pour l’Afrique, nous avons étudié « Yakouba ». Nous avons 
découvert quelques rites traditionnels.

Enzo, Théo, Evy : Nous avons un carnet de voyage dans lequel nous 
racontons notre voyage, sous forme d’un journal de bord.

Lindsay : Catherine une intervenante en musique nous a fait essayer 
des instruments venant du continent Africain.

Malone : Notre prochain continent sera l’Océanie.

Infos diverses
Marché de Noël : Vendredi 17 décembre en soirée. 

Matinée portes-ouvertes : Le 15 janvier 2022.
L’équipe éducative et les parents d’élèves vous accueilleront pour pré-
senter l’école aux familles d’enfants nés en 2019 et 2020 et qui envi-
sagent une rentrée en septembre 2022 à l’école Sainte Thérèse. 

Kermesse 2022 : dimanche 3 juillet 2022. 

Marché d’automne
Le samedi 16 octobre, l’OGEC de l’école Sainte Thérèse à proposer son marché d’automne dans la cour de l’école. 
Un rendez-vous très apprécié, avec de nombreux produits locaux et des bricolages effectués par les élèves.

Atelier informatique 
Classes de CP CE1 et CE2. 
« Pas facile de trouver toutes les touches pour taper le texte qu'Émeline 
nous a donné ! Il faut encore que l'on s'entraîne afin de nous améliorer » 
expriment les enfants de CE1 et CE2. 
C'est un mécanisme à prendre, les enfants auront plusieurs séances pour 
progresser dans la maîtrise du clavier numérique.
-  « Travailler avec la tablette, c'était super ! » disent les élèves de CP, 
-  « Nous avons mis des casques afin de pouvoir nous concentrer sur ce qui 

nous était demandé. »
Les CP ont travaillé sur le logiciel « Lalilo » afin d'avancer dans leur appren-
tissage de la lecture.

Enfance
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Enfance
PériscolairePériscolaire
Halloween
Pour se mettre dans l’ambiance d’Halloween les enfants du péris-
colaire ont pu bricoler avec l’aide de leurs animateurs. 

D’épouvantables chats noirs, d’affreuses chauves-souris, têtes de mort et 
d’effroyables araignées, pour décorer l’extérieur du centre. Mais aussi, le 
pouvoir de donner une nouvelle identité à nos arbres en les habillant de 
squelettes et momies terrifiantes… ha, ha, ah ! 

Les avez-vous rencontrés ?  :-)

Mais aussi, l’occasion de cuisiner des recettes effrayantes avec les sor-
cières : potions magiques, fantômes, doigts de sorcière, cupcake cerveau 
étaient à l’honneur. Ils méritaient bien une petite récompense en bon-
bons car Ils ont fait preuve de courage, quoique certains… 

Pour finir, les enfants ont pu se déguiser et se faire maquiller par 
leurs animateurs pour se lancer dans des rythmes diabo-
liques lors de notre journée des sorcières.

À quoi ressemble le coronavirus  
dans la tête des enfants de Bouée
Permettre aux enfants de s’exprimer par le dessin 
sur la pandémie. 

Selon Séverine MUZET , psychologue « le dessin est 
une forme de premier langage ». 

Un moyen de faciliter l’expression des émotions, en 
prenant une certaine distance avec le vécu.
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La bibliothèqueLa bibliothèque
Toute l’année la bibliothèque est 
ouverte au public : 
l le mardi de 16h à 18h, 
l le mercredi de 15h à 18h, 
l le vendredi de 16h à 19h
l le samedi de 10h30 à 12h30. 

Une équipe de bénévoles accompagnée 
d’une bibliothécaire professionnelle est là 
pour vous accueillir et vous conseiller.
Nous vous demandons de respecter les 
gestes barrières, porter un masque et vous 
désinfecter les mains. Le passe sanitaire est 
obligatoire pour les personnes majeures et 
pour les plus de 12 ans. 

Avec votre carte gratuite, vous pouvez em-
prunter pour 3 semaines :
- 8 imprimés (livres ou revues) 
- 2 DVD
- 2 CD

La bibliothèque est gratuite  
pour tous ! 

La bibliothèque en ligne
Depuis décembre 2020, vous avez ac-
cès au catalogue des 11 bibliothèques/ 
médiathèques de la Communauté de Com-
munes. 

Vous pouvez réserver et emprunter des docu-
ments depuis le site internet http://mediathe-
ques.estuaire-sillon.fr, que vous pouvez ré-
cupérer ici grâce à la navette interne, quel que 
soit leur site d’origine.

Vous pouvez aussi partager vos coups de cœur 
sur ce site internet. Ainsi les autres lecteurs 
pourront suivre vos recommandations !

La bibliothèque départementale met aussi à 
votre disposition des services numériques gra-
tuits. Pour y accéder, vous avez simplement 
besoin d‘une carte à retirer dans votre biblio-
thèque. Cette carte vous donne accès à une 
offre de VOD, revue et journaux, formation à 
distance… 

Collections temporaires
La bibliothèque départementale nous 
prête des livres.
Nous avons la série complète de livres de 
Georges R. R. Martin « Le Trône de Fer » depuis 
le 18 septembre2021. 
Découvrez les romans de fantasy à l’origine de 
la série « Game of Thrones ». 

Animations 

Nous vous proposons régulièrement des 
animations, soumises aux conditions sa-
nitaires. 

Prix Au fil des pages 
Les médiathèques Estuaire et Sillon organisent 
le prix littéraire Au Fil des Pages. 
Vous avez 16 ans et plus : découvrez notre sé-
lection de six romans récents et classez-les par 
ordre de préférence. 
À travers ce prix, nous souhaitons vous faire dé-
couvrir nos romans «coup de cœur».

Du 17 septembre 2021 au 24 juin 2022
Venez découvrir la sélection  

à la bibliothèque. 

Bébés bouquineurs 
Lecture d’album proposé pour les tout-petits 
(0-3ans) accompagnés de leur assistante ma-
ternelle, parents, grands-parents… (sous réserve 
de l’évolution des conditions sanitaires)
9h30 – gratuit – sur inscription. 
l Mardi 4 janvier
l Mardi 8 février  
l Mardi 1er mars

Atelier Book’art 
Pendant la permanence, venez vous initier au  
« book’art ». 
À partir de vieux livres, laissez libre cours à votre 
imagination et découvrez votre création ! 
Samedi 5 février 2022, de 10h30 à 12h
Pour tout public, gratuit, inscription conseillée. 

Mercredis enjoués
Venez jouer à la bibliothèque.
Pendant la permanence, des jeux de société se-
ront à votre disposition pour y jouer en famille, 
entre amis… 
Mercredi 9 février, de 15h à 17h30, gratuit, 
tout public

Échangeons nos 
coups de cœur 
Venez échanger vos coups de cœur (ou de 
griffes) et partez avec de nouveaux livres à lire, 
films à regarder… 
Samedi 22 janvier , de 9h30 à 10h30, gratuit, 
tout public

NOUVEAUTÉ 2022

Culture

Rejoignez -nous ! 
Vous aimez les livres,  
les films, la musique  

ou juste échanger avec le public,  
venez nous rejoindre. 

Grâce aux bénévoles,  
la bibliothèque de Bouée  

vous accueille tous les vendredis. 
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Comité des fêtesComité des fêtes
Depuis 1993, le comité des fêtes de Bouée anime la commune par l'organisation de manifestations. 
Association à but non lucratif (loi 1901), le comité fonctionne grâce aux bénévoles.

Pour reprendre ses manifestations mises entre parenthèses par la Covid 19, le bureau a besoin de renforts.

Vous avez un peu de temps, des idées ? 
Faites-vous connaître par mail à cdf.bouee@orange.fr ou par SMS au 07 88 55 87 84

Pour mémoire, manifestations prévues en 2022 :

•  15 janvier : assemblée générale

• 20 mars : course cycliste

• 15 mai : vide-greniers

• 4 septembre : Rohars en fête

• 19 novembre : « Les années 80 »

Marché de NoëlMarché de Noël
Le dimanche 21 novembre 2021 à la salle polyvalente,  
l’association Bouée travaux manuel organisait son  
traditionnel Marché de Noël.

Une réussite, le public a répondu présent et y est venu nombreux. 

Une vingtaine d’exposants proposaient de nombreux articles de 
noël. 

Les visiteurs les plus frileux ont pu se réchauffer avec un verre de vin 
chaud et les plus gourmands déguster de très bons gâteaux cuisinés 
par les bénévoles. 

Même le Père Noël était au rendez-vous pour le plaisir des enfants.



13

Infos pratiques
La Mission Locale Rurale Du Sillon agit en faveur de l’insertion professionnelle et sociale des jeunes âgés de 16 
à 25 ans sortis du système scolaire. 
Son ambition est d’offrir à chacun un égal accès à l’emploi, l’orientation, la formation sans discrimination.

Dans 4 lieux d’accueil de proximité : 
l Saint-Gildas-des-Bois

l Pont-Château, 

l Savenay

l Saint-Étienne-de-Montluc

Emploi
À la Mission Locale, vous trouverez de nombreuses offres d’emploi 
d’entreprises locales et de nos partenaires. Vous y trouverez aussi des 
conseils pour faire votre CV et préparer vos entretiens que vous pas-
serez avec succès.

Retrouvez toutes nos offres 
sur l’application shaker 31 

Le meilleur moyen de trou-
ver un emploi, c’est d’être 
bien formé. En poussant 
la porte de votre Mission 
Locale, vous trouverez un 
partenaire pour vous aider à 
construire votre projet. 

Quelle Filière, quelle formation ? 
Quelles perspectives d’emploi ? 
Quelles solutions de financement ?

Un conseiller vous aide à mettre toute votre énergie dans la bonne direc-
tion. Se poser les bonnes questions, c’est le premier pas vers une bonne 
orientation.

La Mission Locale est là pour vous aider à trouver la filière qui vous corres-
pond le mieux, découvrant des métiers grâce à des périodes d’immersion 
en entreprises et à des casques de réalité virtuelle.

Vie quotidienne
Dans votre Mission Locale, vous trouverez des réponses à toutes vos 
questions.

Parce que beaucoup de contraintes peuvent nous empêcher d’accéder à 
l’emploi, la Mission Locale aide les jeunes dans tous les autres aspects de 
la vie : Accéder au permis de conduire, trouver un logement, se soigner, 
accéder à des aides financières.

Au-delà de cet accompagnement personnalisé, la Mission Locale travaille 
également en lien étroit avec les acteurs de l’emploi pour rapprocher les 
besoins de main-d’œuvre des entreprises aux demandes des jeunes : Aide 
à l’embauche, promotion de profil, gestion d’offres d’emploi, visites d’en-
treprises…

La Garantie jeune 
Un tremplin vers l'emploi. Ce dispositif utilise la dynamique de groupe 
pour accompagner les jeunes dans leur parcours individuel d’insertion so-
ciale et professionnelle. Un accompagnement intensif, pour permettre à 
chacun de trouver sa place.

C’est pour qui ?
•  Les jeunes de 16 à 25 ans
•  Ni en scolarité, ni en emploi, ni en formation
•  Des jeunes sans soutien familial
•  Non imposable
•  Des jeunes ayant des ressources inférieures au plafond du RSA

C’est quoi ?
•  Un engagement réciproque entre le jeune et sa Mission locale
•  Une Allocation mensuelle

Pourquoi ?
•  Identifier vos points forts
•  Développer vos compétences
•  Bénéficier d’ateliers sur des thèmes professionnels
•  Créer un réseau social et professionnel
•  Réaliser des mises en situation en milieu professionnel
•  Entrer dans la vie active

En quoi ça consiste ?
•  Un accompagnement d’un an
•  4 semaines d’ateliers collectifs
•  11 mois de suivi personnalisé
•  Des périodes d’immersion en entreprise, faire des simulations d’entretien, 

visiter des centres de formation et des entreprises, préparer vos outils 
(CV, lettre de motivation…)

Vous êtes un(e) jeune et vous souhaitez prendre RDV.

Vous êtes un employeur,  
vous souhaitez des informations ou diffuser une offre.

Contactez-nous au 02 40 01 55 84  
ou contact@ml-sillon.org

Liens Utiles :

 missionlocaleruraledusillon/?epa=SEARCH_BOX

www.ml-sillon.org

Le portail d’informations Life & go  https://mlrs.lifeandgo.info/

Bulletin n° 230 - Décembre 2021
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Chaque jour, des conseils pour rester en bonne santé !
Les complications du diabète se développent silencieusement. Je peux les éviter 
ou les retarder avec une bonne hygiène de vie et en prenant soin de moi.

A quel moment dois-je manger ? Quels aliments sont à privilégier ? 
Pour manger équilibré, je surveille ma consommation de sucres, 
mais aussi la quantité et la qualité des graisses dans mon alimentation.

+ d’infos sur santepubliquefrance.fr.

LE GRAS, TRÈS PEU POUR MOI !

Le risque d’avoir une maladie du cœur et des vaisseaux est accentué 
lorsque l’on est diabétique. Le tabac est un risque majeur sur lequel  
je peux agir en diminuant ou en arrêtant de fumer. 

+ d’infos sur tabac-info-service

MA CIGARETTE, JE LA JETTE !

Pour rester en bonne santé, je pratique au moins 30 mn d’une activité dynamique 
par jour. Mais cela ne veut pas dire nécessairement faire du sport ! 
Je peux aussi marcher, jardiner, faire le ménage ou monter les escaliers !

+ d’infos sur santepubliquefrance.fr

MES BASKETS, JE LES AIME !

Stress, sommeil, sexualité, santé des os,… le diabète 
peut affecter mon quotidien. Des solutions existent.

+ d’infos sur ameli.fr < Diabète de l’adulte

MA SANTĒ, J’EN PRENDS SOIN !

Chaque année, des examens indispensables à réaliser !

7 examens réguliers sont nécessaires pour suivre l’évolution du diabète et dépister 
d’éventuelles complications. J’en parle à mon médecin généraliste.

EXAMEN 
DU FOND D’ŒIL
Tous les 2 ans au moins 
Pour dépister une atteinte 
de l’œil et de la rétine  
Date de mon rendez-vous : 
               /               /

EXAMEN DES PIEDS
1 fois / an 
Pour vérifier l’absence d’anomalie
Date de mon rendez-vous : 
               /               /

EXAMEN DU CŒUR (ECG)
1 fois / an 
Pour vérifier le bon fonction- 
nement du cœur et dépister 
une complication cardiaque
Date de mon rendez-vous : 
               /               /

En cas de complication 
vasculaire présumée,
mon médecin pourra aussi me  
prescrire une échographie-doppler 
des artères

BILAN LIPIDIQUE 
1 fois / an 
Pour dépister les risques 
cardiovasculaires et pour 
mesurer le taux de cholestérol
Date de mon rendez-vous : 
               /               /

DOSAGE 
DE L’HĒMOGLOBINE 
GLYQUĒE (HbA1c) 
2 fois / an au moins 
Pour mesurer l’équilibre 
général du diabète
Date de mes rendez-vous : 
               /               /

               /               /

+

BILAN DENTAIRE
1 fois / an 
Pour dépister une gingivite 
ou une parodontite
Date de mon rendez-vous : 
               /               /

BILAN RĒNAL 
(prise de sang 
+ analyse d’urine) 
1 fois / an 
Pour vérifier le bon 
fonctionnement du rein
Date de mon rendez-vous : 
               /               /

La La CPAMCPAM vous informe vous informe
Mieux vivre avec le diabète, c'est possible !
En Pays de La Loire, selon un rapport de l'Observa-
tion Régional de la Santé (ORS), 4,6% des ligériens 
étaient pris en charge pour un diabète en 2019 
(soit près de 175 000 personnes), un chiffre en  
augmentation régulière.

Pour préserver sa santé lorsqu'on est atteint de 
cette maladie, des actions simples peuvent être en-

treprises par chacun. Prendre soin de sa santé au 
quotidien c'est possible et important. Une bonne 
hygiène de vie et un suivi régulier de son état de 
santé permettent d'éviter que la maladie s'aggrave.

Pour vous aider, l'assurance maladie vous propose 
un outil pratique, le passeport Diabète, qui ras-
semble l'ensemble des examens indispensables à 

réaliser et quelques conseils diététiques ou d'acti-
vité physique. Il participe également à la gestion 
de votre suivi par les professionnels de santé qui 
vous soignent.

Pour télécharger le passeport Diabète, rendez-vous 
sur : www.ameli.fr/sites/default/files/passeport_
diabete_novembre_2021.pdf

MIEUX VIVRE AVEC LE DIABĒTE,
C’EST POSSIBLE !

AVEC LE PASSEPORT DIABÈTE, SUIVEZ LES ÉTAPES DE VOTRE 
PARCOURS SANTÉ

Prendre soin de soi au quotidien, c’est important

Découvrez des conseils santé 
et les examens indispensables à réaliser

Parlez-en aux professionnels de santé que vous rencontrez

L’Assurance Maladie m’aide à prendre soin de moi

Avec le service sophia
•  Pour m’aider à mettre en pratique les recommandations 

des professionnels de santé, j’adhère au service sophia.
•  Un accompagnement personnalisé  m’est proposé gratuitement, 

pour mieux comprendre le diabète et les examens à réaliser. 

+ d’infos sur ameli.fr < sophia Diabète ou au 0 809 400 040 
(service gratuit + prix appel).

Conception par l’Assurance Maladie en Pays de la Loire / Novembre 2021

Pour tout savoir sur le diabète

Je consulte la vidéo WhyDoc « Le diabète » disponible sur 
https://www.whydoc.fr/le-diabete-whydoc-30/

Infos pratiques
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Al’Fa Répit Al’Fa Répit 
Le Relais des Aidants
À destination des aidants et Personnes Aidées

ACCOMPAGNER-ÉCOUTER-ÉCHANGER-ACCUEILLIR
Le relais des aidants apporte un soutien aux proches aidants de per-
sonnes âgées en perte d’autonomie et de personnes atteintes d'une 
maladie chronique invalidante ou en situation de handicap. 

Accès gratuit.

Le relais des aidants, c'est :
l Un lieu d’écoute (entretiens au domicile ou sur les lieux de permanence)

l  Un lieu d’information et de formations pour aider à comprendre et découvrir 
des outils pour mieux accompagner

l  Une offre de temps libéré ou assisté aux aidants, des solutions pour rompre 
l’isolement et favoriser la vie sociale et le relationnelle ; des séjours répit, un 
service de relayage au domicile, la possibilité d’une prise en charge thérapeu-
tique et sociale de la personne malade au sein d’un accueil de jour ou d’une 
halte répit

l Un ensemble de services avec des professionnels à votre écoute.

Notre territoire d’intervention : 
Le Nord Loire du département avec des permanences régulières, sur Pornichet 
et Saint-Gildas-des-Bois et mensuelles sur Fay-de-Bretagne, Guémené-Penfao, 
Blain et La Chapelle-des-Marais.

Nouveau à Bouée Nouveau à Bouée 
Mlle C’Gourmand
Le mardi à partir de 16h30 / 17h, parking de la mairie

Tél. 06 84 13 25 30 

 mllecgourmand 

LA PETITE PEINTRE DU COIN
17 ans d’expérience
Peinture, décoration d’intérieur
Neuf et rénovation
Revêtements, trompe l’œil
Façades
Travail sérieux
Devis gratuit

 

Dolores GENDRON.

La Paclais - 44260 Bouée 

Tél. 06 43 46 06 95

lapetitepeintreducoin@gmail.com

Siège : 29, rue Dr Praux - 44530 SAINT-GILDAS-DES-BOIS

Antenne : 71C, avenu St Sébastien - 44380 PORNICHET

Tél. 02 40 66 94 58 - contact@alfarepit.fr

www.alfarepit.fr

Infos pratiques
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